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健康名人堂／藥價談判 盼醫師同一陣線

2020-01-05 23:31 聯合報 李伯璋（中央健保署⻑）

有限預算 達最多治療⼈數

四年前，我有⼀位換腎病⼈有C型肝炎，擔⼼⼲擾素治療引起急性排斥，⾃費
170萬元購買C肝⼝服藥物治療。蔡總統上任，指⽰台灣消除C肝為施政重點，
在健保會⽀持下，106年健保總額編列31億元。當時的衛福部⻑林奏延指⽰，藥
價不能⾼於韓國的⼀療程25萬元，健保署積極議價，以每療程24萬9884元，開
啟我國消除C肝新紀元。

以有限預算達到最多治療⼈數，⼀直是健保署談判藥價的重點。當時，有家藥廠

堅持⼀療程50萬元，但在健保署堅持下，最後同意也以24萬9884元為給付價
格。截⾄108年11⽉，已有7.4萬C肝患者獲得治療。

藥廠降價 可全⾯供治C肝 
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在衛福部⻑陳時中⽀持下，109年度編列C肝治療預算81.66億元。去年11⽉
「台美肝炎防治論壇」，我⽅表達希望藥商提供更優惠的價錢，增加治療⼈數，

雖未即時獲得正⾯回應，但去年底有藥廠願意降價⾄17萬9760元，因此藥物共
擬會議決議，此藥可於今年起全⾯供所有C肝患者使⽤。另⼆家本不願意降價的
藥廠獲知後，擔⼼失去巿場競爭優勢，⾺上願意再降價，將於今年新⼀季提出討

論。

肌萎病友 新藥物納入給付

最近「脊髓性肌⾁萎縮症（Spinal Muscular Atophy，簡稱SMA）」病友，積
極爭取新藥Spinraza納入給付，估計每位病⼈⼀年882萬元，藥物共擬會議已通
過收錄，但取得藥價共識，才能納入給付。

健保的信念是，有「價值」的藥品與醫療⾏為要有合理給付，在財務可承擔下為

病患爭取權益。健保署⼈員具醫藥專業，但未必是做⽣意的談判⾼⼿。病友的無

奈可被了解，寄望各專科醫師站在醫療專業，考量健保資源有限，與健保署同⼀

陣線，積極協助向藥廠爭取最優惠價格，也期盼藥商基於社會責任，關照病友。

新藥推陳出新，但健保開源不易，今年⽀付新藥預算只有19點76億元，非常有
限，在藥品未納入給付前，患者只能⾃費治療，以第三代肺癌標靶藥物為例，每

⽉藥價⾼達20萬元，有些病友冒險購買未經核准的學名藥，例如孟加拉⽣產的
「孟藥」，品質堪慮，令⼈憂⼼。

免疫療法 僅2成癌患有反應

健保署努⼒加快癌症新藥給付速度，103到105年上市癌症新藥86個，截⾄107
年10⽉，健保已給付62個，比率為72%。健保投入不少資源救治癌症病⼈，去

年四⽉也將癌症免疫療法納入給付，截⾄11⽉28⽇⽌，已有1285⼈⽤藥，但從
治療效果來看，平均僅兩成多癌患對免疫療法有反應，不如預期。

病友團體及學會爭取放寬癌症免疫療法給付條件，健保署將邀集癌症專家討論，

如何讓該療法達到最⼤效益。台灣癌症基⾦會問卷調查，72%癌友願意參加藥

品部分負擔政策，每⽉負擔5000元，五成願意每⽉負擔⼆萬元以上，顯⽰「使
⽤者付費」或「部分負擔」已漸漸可在特定條件下討論。
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⾼價藥品 盼促成合理價格

107年健保藥費1957億元，占醫療費⽤26.5%，表⽰有四分之⼀健保費以藥費

給付給醫院。藥價有其市場現實⾯，個⼈認為，僅依賴雲端藥歷管控重複⽤藥，

可保障⽤藥安全並減少慢性病藥費⽀出，但務實⾯對⾼貴藥品的藥價，應是健保

管理重點。

「藥品⽀出⽬標制（DET）」依每年總藥費作藥價調整，這總讓本⼟學名藥廠怨
聲載道，影響原廠藥在台銷售的意願與醫界反彈。期待病友團體、醫師與健保署

⼀同促成⾼價藥品的合理價格。

健保﹒癌症﹒C肝﹒醫師﹒衛福部

延伸閱讀

美藥價調漲 牽動川普選情

健保署爭取C肝新藥再降價 治療加碼7000⼈

中醫安胎、抗癌 今起健保加碼

⾎管瘤給付放寬？ 健保署：歡迎討論

⾎管瘤給付檢討 健保署：歡迎倡議討論

給付看得到吃不到 病友：治療⾎管瘤是醫病非美...
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